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El único discurso válido será el pronunciado por el orador en el acto. 
Balioa izango duen diskurtso bakarra izango da hizlariak bertan eskainiko duena.   
 
Egunon alderdikideok eta abertzaleok! 
Beti bezala, hemen zaudete: ez duzue huts egin. Guretzat, hemen tribunan 
gaudenontzat, burukideontzat, kargudunentzat, zuen presentzia, zuen txalo beroak, 
zuen bultzada eta animoa ezinbestekoak dira. Egunero eta atsedenik gabe Euskadiren 
alde dena ematen laguntzen digun indarra da. Biba zuek eta horrela jarraitu! 
Mundialak zarete! Gora gu ta gutarrak! 
 
Además de vuestra asistencia, también tengo que agradecer mucho que hoy nos 
acompañen amigas y amigos de los cuatro puntos cardinales del mundo. 
El Alderdi Eguna de este año coincide con un momento político y social complejo. Por 
lo que hemos vivido recientemente, por lo que estamos viviendo ahora y por lo que 
viene en unos meses. Todo muy intenso, todo muy importante y con el PNV como uno 
de los puntos de atención más señalados. Hay mucho morbo por lo que está 
sucediendo hoy aquí, por cuántas y cuántos somos, qué caras tenemos, qué decimos, 
qué sugerimos… Mañana habrá interpretaciones de todo tipo y para todos los gustos. 
Pero lo más relevante, para mí, es que estamos aquí y que los y las que estamos aquí 
tenemos claro de dónde venimos, dónde estamos y a dónde vamos. Hace unas 
semanas, un articulista que nos quiere bien nos definía como un Partido que ha hecho 
historia y al que algunos pretenden mandar a la Historia. Y yo os digo solemnemente 
aquí que sí, que el PNV es un Partido que ha hecho historia pero que, sobre todo, es 
presente y futuro de este País y seguiremos haciendo historia, escribiendo la historia 
de Euskadi, una historia que queremos de progreso y libertad. Y como eso es así, 
quiero mandar un mensaje de confianza, de tranquilidad y de seguridad a la sociedad 
vasca, porque nada ni nadie va a desposicionar al PNV. Nadie nos va a llevar adonde no 
queramos ir, pero tampoco nosotras y nosotros vamos a llevar a la sociedad vasca 
donde ella no quiera estar.  
 
Hemos escuchado y hemos entendido lo que la gente nos ha dicho en estos últimos 
meses. En un sentido y en otro. Agradecemos y valoramos mucho a quienes nos han 
apoyado y nos han situado como la primera fuerza política foral y municipal. No en 
vano, aquí están con nosotras y con nosotros las Diputadas Generales de Gipuzkoa y 
de Bizkaia y el Diputado General de Araba, los alcaldes de Donostia y de Bilbao, la 
recientemente elegida presidenta de los ayuntamientos vascos, Eudel, y decenas de 
alcaldesas, alcaldes, concejalas y concejales junto al Lehendakari y su gobierno, o el 
Presidente del Parlamento de Nafarroa y un sailburu del Gobierno foral. Y también 
valoramos mucho a quienes nos han dado un toque de atención quedándose en su 



casa y no yendo a votar. Toca recoser, toca volver a juntar, toca volver a ilusionar a 
unas y a otros para que Euskadi siga su camino hacia el autogobierno y el progreso de 
la mano del PNV. Un autogobierno y un progreso de verdad, posibles. No esos irreales 
que se prometen al tuntún porque las promesas, cuando se está en la oposición, son 
baratas: se apuntan en la barra de hielo y al de poco desaparecen derretidas en el 
agua. 
 
Vivimos tiempos políticos complejos, difíciles. Estamos asistiendo a cambios sociales 
que se han acelerado y acentuado con la pandemia. Una parte de la sociedad se ha 
refugiado más en el ‘yo’ que en el ‘nosotros’. Parecería que vivimos menos en 
comunidad y con más individualismo. Tiempos propicios para el populismo y los 
extremismos. Son fenómenos cíclicos que nuestro Partido ha vivido antes y, sobre 
todo, de los que hemos sabido salir con bien siempre. Esta vez también será así, no lo 
dudéis. Llevamos en nuestro ADN unos genes que nos centran y nos han traído hasta 
aquí liderando este País. Yo soy de Letras, pero si os fijáis en la imagen en la que se 
representan los cromosomas del ADN se parece mucho a una cadena, esa cadena de la 
que siempre hablamos, ‘Katea ez da eten’. En nuestros genes está la valentía que 
tuvieron nuestras gentes en el 36 para ponerse del lado de la democracia; está la frase 
del Lehendakari Agirre, proclamando que “el territorio habrá sido conquistado, el alma 
del Pueblo Vasco, no; no lo será jamás”. Está el gesto de Juan de Ajuriagerra de venir 
de Iparralde, donde estaba libre, a unir su destino al de los gudaris de Santoña y ser 
condenado a muerte. Está la llama prendida de nuestra gente en el exilio y la 
clandestinidad durante la larga noche del franquismo. Está el acierto de aquella 
generación encarnada por Arzalluz, cuando decidieron apostar por la transición 
democrática a pesar de que ETA les puso la pistola en la mesa buscando solo la 
ruptura. Está la fortaleza del Lehendakari Ardanza para, tras la escisión, levantar un 
país en crisis económica, con un autogobierno atacado y una violencia terrorista 
destructiva. O la del Lehendakari Ibarretxe para sobreponerse desde la dignidad 
abertzale y la legitimidad democrática al portazo que sufrió el Nuevo Estatuto en 
Madrid. O, más recientemente, el trabajo denodado que ha tenido que desplegar el 
Lehendakari Urkullu para relanzar Euskadi después de aquel infausto Gobierno de los 
socialistas con el PP y su entereza para afrontar una pandemia como la que hemos 
vivido recientemente. Ese es el auténtico ADN del PNV. Esos son los genes de nuestro 
partido y de sus dirigentes. Y ese ADN es el que ahora nos va a volver a sacar adelante.  
 
Katea ez da eten! Eta ez da etengo! 
 
Eta hori horrela denez, konfiantza adierazi nahi dizuet. Lasaitasuna eta segurtasuna 
adierazi nahi diot euskal gizarte osoari, inork eta ezerk ez duelako Euzko Alderdi 
Jeltzalea dagoen tokitik aterako. Inork ere ez gaitu eramango guk nahi ez dugun tokira, 
baina guk ere ez dugu euskal gizartea eramango egon nahi ez duen tokira. Gu ez gara 
ez ezkerrekoak ezta eskuinekoak. Gu, Euskadi eta demokrazia! Euskadi nazio oparo bat 
Europa indartsu eta demokratiko batean! Hori da EAJ, eta ez dugu aldatuko. Gaurkoa 
bezain garai zailetan, edo are zailagoetan, beti-beti jendearen beharrei erantzuten 
jakin izan dugu. Eta oraingoan ere egingo dugu. 128 urteko historia eta ibilbidea 
daukagu. Euskadiren alde egin dugunaren zerbitzu orri garbia dugu. Garbia! Gardena! 
Besteek berdin esan dezakete ala? Hori esan dezakete, zerbitzu orri garbia eta gardena 



 

dutela? Beraz, harro egon zaitezte. Harro EAJko kide izateaz, PNVkoa izateaz. Harro 
egin dugunaz! Harrotasuna eta indarra daukagu aurrera jarraitzeko! Ez gaituzte 
geldituko! 
 
Desde hace cien años vivimos con el maniqueísmo de las derechas y las izquierdas. 
Para unos, los de izquierdas, entonces éramos unos meapilas que queríamos hacer de 
Euskadi un Gibraltar vaticanista. Para los fachas, en cambio, éramos rojo-separatistas. 
Después, en el franquismo y en los primeros años de la transición, éramos, según 
algunos, un partido viejo y burgués. Otros, en cambio, decían que nuestra ponencia 
socioeconómica del 77 era social-comunista. Ahora también nos quieren clasificar y 
calificar, eso sí, para desprestigiarnos. Si leéis estos días a los portavoces de la derecha 
y ultraderecha española, somos el hermano pequeño y zurdo de Frankenstein. Si 
repasáis las lindezas que todos estos supuestos aliados de izquierda han dicho de 
nosotros y de nosotras en las últimas campañas electorales, somos la derecha 
neoliberal vasca. Nos quieren encasillar, nos quieren desplazar, nos quieren 
desprestigiar socialmente. No lo podemos permitir, no lo vamos a permitir. Tenemos 
128 años de historia, de trayectoria. Tenemos una hoja de servicios a este País, a 
Euskadi, impecable. ¿Quién puede presentar algo igual? Por lo tanto, orgullo de ser del 
PNV, orgullo de lo que hemos hecho y fuerza para seguir adelante. Nosotros, nosotras, 
ni izquierdas ni derechas: ¡Euskadi y democracia! ¡Libertad y justicia social! ¡Euskadi 
Nación en una Europa fuerte y democrática!  
 
Ese es nuestro deseo, una Euskadi Nación Europea. Euskadi como concepto de 
comunidad, nación como reconocimiento de una identidad y Europa como espacio 
democrático y de progreso en el Mundo. Y lo queremos conseguir aportando, 
colaborando, construyendo; aportando a una Euskadi que tiene ante sí muchos retos, 
muchos e importantes retos, los enumeraba bien el Lehendakari en el Parlamento; 
colaborando con otras formaciones y entidades sociales para hacer las cosas con 
amplia base, con consenso, con acuerdos; construyendo un modelo de servicios 
públicos adaptado a las necesidades que hoy tiene nuestra sociedad: cuidados a 
quienes los necesitan, emancipación juvenil, el problema de la natalidad, la calidad de 
la sanidad o la educación… Sin olvidar a quienes hacen que todo eso sea posible a 
través de la actividad económica y su trabajo, que se traduce en impuestos: 
trabajadores por cuenta ajena, autónomos, gentes de empresa, emprendedoras… 
Todas ellas deben estar también en nuestro pensamiento. Antes decía ‘toca juntar, 
toca retejer consensos sociales amplios’. Desde aquí ofrezco la mano tendida del PNV, 
dispuesto a hablar con todos y todas para afrontar con garantías este momento tan 
especial para Euskadi. Esta mano tendida la ofrecemos especialmente a quienes han 
hecho de la huelga y la protesta su única manera de expresión. La solución nunca 
vendrá de la huelga: la solución vendrá del diálogo y el acuerdo. 
 
Laguntzeko eta eraikitzeko daukagun borondatea gure mugetatik harago doa. 
Madrilen gauzak daude… dauden moduan. Espainiako demokrazia ahul dago, gaixorik. 
Ikusi besterik ez dago asteartean Kongresuan euskara, galegoa edo katalana 



erabiltzeagatik montatu zen zirkoa. Espainiako politikari batzuen estandar 
demokratikoak minimoetara ere ez dira iristen. Demokrazia indartu behar da, 
instituzioak indartzeko eta prestigiatzeko, sistemari egonkortasuna emateko eta gure 
maila demokratikoa Europakoa bezalakoa izan dadin. Hor ere izango da EAJ. Gu prest 
gaude, prest gaude gure lana egiteko, baina besteek ere egin beharko dute eurena, 
borondate politiko berberarekin. 
 
Las cosas en Madrid están como están. La democracia en España está malita. Nosotros 
y nosotras estamos dispuestas y dispuestos a aportar, pero queremos también que se 
corresponda con la misma voluntad política por todas las partes. Uno de las mejores 
demostraciones de que la democracia española está malita es, precisamente, que ha 
sido imposible en los últimos veinte años poder hablar del modelo territorial del 
Estado, que ha sido imposible abrir el más mínimo debate sobre el reconocimiento 
nacional de Euskadi o de Catalunya. Pues bien. Ha llegado la hora de hacerlo, con 
prudencia pero con valentía. Eso y cumplir con la palabra dada y los compromisos 
firmados. Solo quien cumple la palabra dada antes puede volver a pedir apoyos 
después. Y todos y todas sabéis a quién me estoy refiriendo… 
Vienen semanas intensas. Sabremos actuar con inteligencia para que las cosas salgan 
bien para Euskadi. Eso sí, os pido que estéis atentos y atentas porque pueden pasar 
muchas cosas y algunas podrían exigirnos volver a tocaros a rebato, a la movilización 
de toda la militancia. 
 
Amaitzera noa! Somos el PNV. Tenemos ante nosotras y nosotros una oportunidad 
apasionante. Depende de nuestras propias fuerzas. Batasuna ta Indarra. Es el 
momento de salir del confort de nuestros batzokis, de abrirlos de par en par a las 
nuevas realidades y a los nuevos referentes populares, como hemos sabido hacer 
siempre que ha habido cambios sociales. Es el momento de cambiar las zapatillas de 
casa por las de ‘running’. Es el momento de crecer como Partido hacia dentro y hacia 
fuera. 
 
Horixe da gaur jartzen dizuedan etxekolana, eta ez zuei bakarrik. Lan hau denona da: 
Uri erakundeetatik eta uri batzarretatik hasita, Alderdia topera irekitzea, beti izan dena 
izan dadin, euskal gizartean integratuta egon dadin, Euzko Alderdi Jeltzalea euskal 
gizartetik sortu zelako. 
Gora Euskadi askatuta! 

 


